



Sehenswürdigkeiten, Sights

- 1 Marktplatz, Market place
- 2 Wallfahrtskirche St. Wolfgang, Pilgrimage Church of St. Wolfgang
- 3 Uferplatz und Romantikhôtel „Im Weissen Rössl“, Uferplatz and hotel "White Horse Inn"
- 4 Schiffsanlegestelle St. Wolfgang Markt, Boat landing St. Wolfgang Markt
- 5 Michael Pacher Haus, Michael Pacher Haus
- 6 Puppenmuseum, Doll Museum
- 7 Robert Stolz Promenade mit Musikpavillon und Schiffsanlegestelle Schafbergbahn, Robert Stolz Promenade with Music Pavilion and Schafbergbahn boat landing
- 8 Schafbergbahn, Schafbergbahn Railway
- 9 Evangelische Friedenskirche, Protestant Peace Church
- 10 Kalvarienbergkirche, Kalvarienberg Church
- 11 Friedhof, Cemetery

Zeichenerklärung, Legend

Tourismus Information Tourist information	Apotheke Pharmacy	Bootsvermietung Boat hire	Bibliothek Library
Bankomat ATM	Arzt Doctor	Fähre-Überfuhr Ferry	Fahrradverleih Bike hire
Bushaltestelle Bus stop	Bank Bank	Fischereikarten Fishing licence	Museen Museum
Gschmah Platzl Gschmah Platzl	E-Tankstelle Charging station	Hallenbad Indoor swimming pool	Musikpavillon Bandstand
Parkhaus Car parking garage	Gemeinde-, Fund- und Meldeamt Local council office/ Lost and found office	Schifffahrt Boat trips	Pferdekutsche Horsedrawn carriage
Parkplatz Car park	Lebensmittel Grocers	Strandbad Beach	Schafbergbahn Cog railway
Parkplatz Bus Bus park	Postamt Post office	Wasserski Waterskiing	Sportgeschäft Sports store
WC Toilets	Zahnarzt Dentist		Tennis Tennis
			Veranstaltungssaal Festival hall



Ortsrundgang – St. Wolfgang

1 Marktplatz
Im Lebzelterhaus mit den sehenswerten Fassadenmalereien aus dem 17. Jahrhundert wirken die Vorfahren der Familie Wallner seit 1520 als Gastwirte, Kramer, Lebzelter, Wachszieher und Met-Erzeuger. In diesem Gebäude stellte Michael Pacher um 1480 seinen berühmten Flügelaltar fertig, der in der Wallfahrtskirche zu finden ist.

2 Wallfahrtskirche St. Wolfgang
1183 wird erstmals die „Aberseerkirche“ urkundlich erwähnt, diese wird von 1330 bis 1350 wesentlich vergrößert. Nach einem Brand 1429 wird eine gotische Hallenkirche erbaut. 1471 erhält Michael Pacher aus Bruneck in Südtirol den Auftrag einen Flügelaltar zu errichten. Es handelt sich dabei um einen der bedeutendsten spätgotischen Kunstwerke. Weitere Schätze sind der Doppelaltar von Schwantaler sowie der Schmerzensmann von Meinrad Guggenbichler. Der Pilgerbrunnen, ein Renaissance Kunstdenkmal, 1515 erbaut, versorgte zahlreiche Wallfahrer mit Wasser, nebenbei war er Hausbrunnen für die umliegenden Häuser.

3 Uferplatz und Romantikhotel „Im Weissen Rössl“
Seit 500 Jahren werden nahe der Wallfahrtskirche Gäste bewirtet. Der eigentliche Gasthof „Im Weissen Rössl“ entstand im Jahre 1878. Paul Johann Peter erwarb 1912 das „Weisse Rössl“ und wurde zum Gründer eines Familienunternehmens, das inzwischen in der fünften Generation von Familie Peter geführt wird. 1896 schrieb Oskar Blumenthal und Gustav Kadelburg das romantische Lustspiel „Im Weissen Rössl“. 1930 komponierte Ralph Benatzky die mitreißende Musik und am 8. November 1930 feierte die Operette Premiere in Berlin. Mit der Operette und dem „Rössl-Film“ der 1960er Jahre wurde das Weisse Rössl am Wolfgangsee zu einer Ikone.

4 Schiffsanlegestelle St. Wolfgang Markt
Bereits seit 1873 pendelt die Wolfgangseeschiffahrt zwischen den Orten Strobl, St. Gilgen und St. Wolfgang mit insgesamt sieben Haltestellen rund um den See. Am 20. Mai 1873 absolvierte das erste Dampfschiff, der Schaufelraddampfer „Kaiser Franz Josef I“, die Jungfernfahrt. Heute zählen vier weitere Schiffe zur Wolfgangsee-Flotte.

5 Michael Pacher Haus
1997 eingeweiht, dient es als Kongress- und Veranstaltungshaus.

6 Puppenmuseum
Das Puppenmuseum in der „Dorf-Alm“ präsentiert Kindern und Erwachsenen eine Puppensammlung, deren ältestes Modestück bis in das Jahr 1890 zurückreicht. Die Ausstellung zeigt eine Sammlung von über 1.000 Puppen von unterschiedlichsten Herstellern, wie Barbie®, Munda®, Götze®, Himmstädt®, Madragene® uvm.

7 Robert Stolz Promenade mit Musikpavillon und Schiffsanlegestelle Schafbergbahn
Auf der Promenade befinden sich auch die Denkmäler von Robert Stolz und Ralph Benatzky.

8 Schafbergbahn
Die Schafbergbahn – bei ihrer Einweihung 1893 ein Meisterwerk der Mobilität – ist die steilste Zahnradbahn Österreichs. Gut 35 Minuten dauert die Fahrt bis

unterhalb des 1.783 Meter hohen Gipfels des Schafbergs, von dem man bei guter Fernsicht 11 Seen und wohl eines der schönsten Bergpanoramen sieht.

9 Evangelische Friedenskirche
Die Grundsteinlegung für die Kirche fand am 9. November 1958 statt. Der Anstoß zum Bau einer Kirche kam von der Vielzahl der evangelischen Sommergäste und von den Kurpredigern am Wolfgangsee. Pfarrer Schuhmann hielt zur Mitte des 20. Jahrhunderts Vortragsreisen ins Ausland und sammelte dadurch Spenden für das Bauprojekt. Der Sakralbau steht unter Denkmalschutz.

10 Kalvarienbergkirche
1837 erbaut und ausgestattet mit einer figuralen Kreuzigungsgruppe in barocker Form. Wunderschöner Blick auf den Wallfahrtsort, den Wolfgangsee und das Bergpanorama.

11 Friedhof
Persönlichkeiten wie Ralph Benatzky, Oskar-Preisträger Emil Jannings und Ski Doppel-Weltmeister Rudi Nerlich haben hier ein Ehrengrab der Marktgemeinde St. Wolfgang.

St. Wolfgang Village Highlights

1 Market Place
In the Lebzelterhaus (gingerbread house) with its 17th century facade paintings, which are well worth seeing, the ancestors of the Wallner family have been working as innkeepers, merchants, gingerbread makers, wax pullers and mead producers since 1520. It was in this building that Michael Pacher completed his famous winged altar around 1480, which can be found in the pilgrimage church.

2 Pilgrimage Church of St. Wolfgang
In 1183 the „Aberseerkirche“ is mentioned in a document for the first time. It is considerably enlarged between 1330 and 1350. After a fire in 1429, a Gothic Hall church is built. In 1471 Michael Pacher from Bruneck in South Tyrol was commissioned to build a winged altar. This is one of the most important late Gothic works of art. Other treasures are the double altar by Schwanthaler and the Man of Sorrows by Meinrad Guggenbichler. The Pilgrims' Fountain, a Renaissance art monument built in 1515, supplied numerous pilgrims with water, and was a domestic fountain for surrounding houses.

3 Uferplatz and hotel "White Horse Inn"
Guests have been entertained near the pilgrimage church for 500 years. The actual "White Horse Inn" was established in 1878. Paul Johann Peter acquired the „White Horse Inn“ in 1912 and became the founder of a family business, which is now run by the fifth generation of the Peter family. In 1896 Oskar Blumenthal and Gustav Kadelburg wrote the romantic operetta "Im Weissen Rössl". In 1930 Ralph Benatzky composed the rousing music and on 8 November 1930 the operetta celebrated its premiere in Berlin. With the operetta and the "Rössl film" of the 1960s, the "White Horse Inn" on Lake Wolfgangsee became very popular.

4 Boat landing St. Wolfgang Markt
The Wolfgangseeschiffahrt has been transporting people between the towns of Strobl, St. Gilgen and St. Wolfgang since 1873, with a total of seven stops around the lake. The first steamship, the paddle steamer „Kaiser Franz Josef I“, made its maiden voyage on 20 May 1873. Today there are four more ships in the Wolfgangsee fleet.

5 Michael Pacher House
Opened in 1997, it serves as a congress and event centre.

6 Doll Museum
The doll museum in the „Dorf-Alm“ presents a collection of dolls to children and adults, the oldest of which dates back to 1890. The exhibition features a collection of over 1,000 dolls from a wide variety of manufacturers, such as Barbie®, Munda®, Götze®, Himmstädt®, Madra-Gene® and many more.

7 Robert Stolz Promenade with Music Pavilion and Schafbergbahn boat landing
On the promenade you will find the monuments to Robert Stolz and Ralph Benatzky.

8 Schafbergbahn Railway
The Schafbergbahn - a masterpiece of mobility when it was inaugurated in 1893 - is the steepest cogwheel railway in Austria. The ride takes a good 35 minutes to reach

the 1,783 metre high summit of the Schafberg, from where you can see 11 lakes and probably one of the most beautiful mountain panoramas in Austria.

9 Protestant Peace Church
The foundation stone for the church was laid on 9 November 1958. The sacred building is a listed building.

10 Kalvarienberg Church
Built in 1837 and equipped with a baroque figural crucifixion group in baroque form. Wonderful view of the Pilgrims Church, Lake Wolfgangsee, and the mountain panorama.

11 Cemetery
Personalities such as Ralph Benatzky, Oscar winner Emil Jannings and double world champion skier Rudi Nerlich have an honorary grave here in the market community of St. Wolfgang.

